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过去一个多月以来， 围绕U19国青队将参加新赛季中乙联赛的消息， 被曝光多
次。 目前来看，此事已经箭在弦上，待各方落实细节之后，很有可能会在近期出台正
式结果。 据知情人介绍，国青征战中乙的主场将放在上海金山体育中心，成耀东是教
练人选之一。 以国字号整建制组队征战职业联赛，这样的举措势必会引来不少议论，

不过对于中国足球而言，这是特殊时期下的特殊办法。

国青组队征战中乙的消息被披露
后，引起各界热议不断，一如许多政策
推出并落实前一样，相关方面其实也
预见到了这一点。不过，从大局来看，
与其过多去讨论一些潜在的问题，不
如去考虑一下如何解决问题要来得实
在一些。

事实上，国字号球队组队征战职
业联赛并非中国足协“首创”，放眼整
个国际足坛，包括东欧地区等在内，也
曾有过类似的举措，其目的同样是提
升国内国字号球队整体水平。与中国
同为足球水平落后的国家，借鉴相似
的方法，也就不难理解了。众所周知，
这支国青队的球员是2024年奥运会的

适龄段球员。以冲击奥运战略的眼光
来看，如果这批球员无法得到相应的锻
炼和比赛机会，那么冲击奥运会更成了
一纸空谈。以目前2000-2001年龄段球
员的情况来看，眼下已经步入20岁，也
度过了12岁到16岁的所谓“培养阶段”，
基本技术和足球意识理念趋于成型，通
过以赛代练的方式，进一步提高实战经
验，有助于他们在关键比赛中更好地
发挥实力。
类似的事情，早在过去几年的上

海足坛就出现过。上海足球曾经在
2009、2013、2017三届全运会上稳定男
足U20组别冠军，其中2009和2013两
届球员在全运决赛圈之前的周期中，

就曾以整建制方式参加过职业联赛，
两支球队分别为1989-1990年龄段的
上海东亚和1993-1994年龄段的上海
中邦全运队。当然，从目前了解到的信
息来看，作为国字号球队，国青征战中
乙，将不会采取“借壳上市”的方式，而
是单独组队参加，这也在一定程度上
避免了一些不必要的繁琐。
值得一提的是，在国青组队征战中

乙一事上，中国足协也充分听取了业内
各专业人士的意见。过去一年，就已经
有青训层面的专业人士提出过相关建
议。可以说，在这件事情上，中国足协与
有关方面并非一时兴起，而是经过了相
对充足的筹备过程进而推进落实。

专题撰稿 首席记者 刘闻超

国青组队征战中乙，乍看之下有
些魔幻色彩，但其实对于过往各种让
人摸不着头脑的中国足球来说，这件
事情至少称得上是“有目标、有动机”，
至于过程中可能遭遇的一些问题，中
国足协和有关方面也已经有了考虑。
国字号球队打职业联赛，外界眼

中，首先容易触及的就是市场规律，站
在足协乃至国青锻炼队伍的角度考
虑，乙级联赛的市场化程度并不算特
别高，放眼整个中国足坛，要充分谈论
所谓“市场化”概念，亦有很长一段路

要走，这种情况下，如何去寻找一条适
合中国足球发展，同时又能够契合我
国国情的路线，就变得相当关键。仅就
国青征战中乙事件本身，相关方面也
有过不少纠结，然而，在大方向和目标
一致的情况下，事情也就不难理解了。
“规则是死的，人是活的。关键还在如
何系统地协调和筹划好。”一位负责推
进此事的知情人士向记者表示。
除了市场层面的因素外，球员归

属也是各俱乐部乃至球迷关心的焦
点。有人担心，一些天赋出众的球员原

本有望得到一线队锻炼乃至踢上比
赛，就此被抽调进国青，是否反而有碍
其发展？在这个问题上，中国足协也做
了详细的筹备方案，其着眼点充分考
虑了各家俱乐部的意见和利益。据记
者了解，国青组队将会比较灵活，如果
各俱乐部一线队有需要用到的年轻球
员，原则上这批球员还是会有更多机
会留在队中，此举目的主要也是为球
员本身考虑。
当然，从目前中超联赛施行的外援

出场政策来看，真正能够打上俱乐部一
线队比赛的U19适龄球员还是少数，而
新赛季中超规定中，需要每支球队有一
名U23球员在场上比赛，以及两名U21
球员报名，并未涉及U19球员。
至于教练组的构成，种种迹象表

明，成耀东仍会是首要人选。过去多
年，成耀东都在青少年足球领域执教，
于全运赛场率队两度问鼎，同时又有
过执教国青的经历，而且，预备队联赛
的提案在早年也曾由其提出。综合各
方面来看，他称得上是合适的对象。

本报记者 徐杨一凡

国青打中乙一事背后，一定程度
上也折射出中国国字号青少年队伍
的各种现状。在诸多业内人士看来，
中国国字号青年队的组建一直遵循
着国际惯例，通常在大赛前的两三年
就开始设计发展计划，考察和挑选合
适的队员，组成球队进行集训。无奈
受换教练、换计划等诸多原因的影
响，在长期的备战过程中，这些队伍
的发展往往可能偏离最初的设想，加
之缺少锻炼平台等客观因素，多数球
员在两三年间的个人能力成长有限，
最终带来的结果便是球队成绩的不
尽如人意。
“青年联赛的水平总归低一些，成

年队的比赛要高一些，如果能让年轻
球员多踢一些实战性质的比赛，对他
们成长还是很有帮助的。”作为未来国
青组建完成后的主帅人选之一，成耀
东解释道，他赞成现阶段用一些“特殊

手段”来提高这支球队的实力，让难以
在中超联赛获得出场机会的小将们在
实战中取得进步，“锻炼队伍是首要
的，等锻炼两三年以后成绩或许就能
到冲甲的水准，那时才有希望在下届
奥运会上取得突破。”
凡事都有利弊，这点成耀东心知

肚明，他很清楚国青队“插队”参加中
乙势必会给联赛的秩序带来一定影
响，但只要能在设定规则时进行充分
和细致地考虑，或许就可以将影响降
到最低，带来利大于弊的最终结果，
“这其中肯定会涉及一系列细节问题，
也需要各有关方面去积极协调。但只
要大方向对了，其他的都可以再谈。”
至于借壳河北精英等现有的俱乐部去
打比赛，并不是成耀东所希望看到的，
他始终觉得作为一支不以升级为目的
的临时队伍，球队完全可以以国青的
名义，干干净净地参加比赛：“我们参
赛不是为了联赛名次，最终目标是巴
黎奥运会预选赛。”

文/刘闻超

一切顺利的话，国青征战中乙

一事， 不日将有更为明确的说法，

目前对于球队组建后的训练基地

和主场选址，都有了初步意向。 上

海球迷熟悉的东方绿舟训练基地，

以及金山体育中心大概率会是球

队的大本营。

作为上海男足全运冠军的“摇

篮”， 绿舟基地不止是足球冠军们

的培养地，过往出自这里的各项目

优秀运动员数不胜数。 至于金山体

育场，则称得上是这支国青队正式

亮相的 “起源地”。 在球队组建之

初，这批2024奥运适龄段队员被称

为奥运希望队，当时分成A?B两队，

征战了2017年上海金山杯青少年

邀请赛。 然而在那之后几年里，球

队几度换帅， 无论是队员的组成，

还是整体及战术打法，始终无法趋

于稳定。 出于冲击奥运的战略，相

关方面希望能够让这批年轻球员

得到更多锻炼，征战乙级联赛就是

其中一个尝试。

消息一出 ， 立即引来各方热

议， 这也是中国足球的 “老习惯”

了， 往往许多事情还没有做之前，

就迫不及待为其盖棺定论。 站在舆

论角度 ，也情有可原 ，毕竟过去很

多年里，中国足球实在有太多不符

合规律的事情 ， 无论是最终的成

绩 ，还是过程中的公信力 ，都显得

颇为脆弱。 简单来说就是，要让老

百姓相信中国足球能成事，已经变

得很难。 只是，基于这样的角度，中

国足球的决策层乃至领域内的专

业人士 ，没有理由 “破罐破摔 ”，要

想真正提升中国足球整体水平，前

提是找到适合自己的道路。

相较足球高水平地区 ， 中国

足球目前仍处于需要改革的起步

阶段 ，要想追求成绩 ?尤其是想要

冲击某一阶段的目标 ， 唯有考虑

一些特殊的办法 ，这里的 “特殊 ”

说到底指的就是 “没有办法的办

法 ”。 “这一点可能并不适用于长

期发展 ， 踏踏实实做好青训仍然

是最关键的……” 一位参与此事

的相关人士向记者表示 ， 由此不

难看出 ，各方相当清楚 ，要想真正

整体提高水平 ， 仍旧需要静下心

来寻找合适的发展之道 。 而说在

目前情况下 ，让国青征战中乙 ，是

中国足球从不同角度 ， 寻找两条

腿走路的一种前进方向。

仅就这支球队和这批适龄球

员本身而言， 往前一步是尝试，是

冒险，但这总比待在原地什么都不

干要好一些。

落“沪”战中乙 国青借“东”风

成耀东：最终目标是奥运会预选赛

国青尝试两条腿走路
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成耀东成为教练组一员


